

IDEES & REFLEXIONS

Le Japon et le Sénégal : amis et partenaires stratégiques



IWAYA Takeshi
Ministre des Affaires étrangères
du Japon

Longues relations amicales célébrant le 65e anniversaire de l'établissement des relations diplomatiques.

Je suis très heureux de me rendre au Sénégal en tant que ministre des Affaires étrangères du Japon, en cette année 2025, marquant le 65e anniversaire de l'indépendance du Sénégal. Le Japon a établi la relation diplomatique avec le Sénégal à peine au cours de l'année de son

indépendance et cela fait déjà 65 ans, depuis lors. En août 2025, le Japon organisera la 9e Conférence internationale de Tokyo sur le développement de l'Afrique (TICAD 9), et souhaite renforcer davantage les relations entre nos deux pays.

Le Japon et le Sénégal - partenaires stratégiquement importants

Le premier objectif de ma visite est de renforcer les relations de « partenariat stratégiquement important » entre nos deux pays, qui partagent des valeurs et des principes tels que la démocratie et l'État de droit. En plus des efforts visant à renforcer encore davantage les relations bilatérales entre le Japon et le Sénégal, j'ai l'intention d'aborder la situation en Afrique, notamment dans la région du Sahel, la situation en Asie, notamment la question nucléaire et des missiles balistiques nord-coréens, la question des enlèvements de citoyens japonais par la Corée du Nord, ainsi que les défis mondiaux tels que la réforme du Conseil de sécurité des Nations Unies et la lutte contre le changement climatique.

Son Excellence Monsieur le Président Bassirou Diomaye Diakhar FAYE a annoncé divers programmes ambitieux, dont la vision « Sénégal 2050 », et les met en œuvre avec un fort leadership. Le Japon apprécie les efforts déployés

par le gouvernement sénégalais et entend contribuer à la mise en œuvre de « Sénégal 2050 » en tant que partenaire, en mettant l'accent sur le développement des ressources humaines.

Depuis de longue date, le Japon coopère avec le Sénégal dans les domaines du développement des ressources humaines, y compris la formation professionnelle, de l'éducation, de l'agriculture, de la pêche, des infrastructures et de la santé, entre autres. Je tiens à vous présenter ici quelques exemples de notre coopération.

Développement du capital humain

Tout d'abord, il s'agit du développement des ressources humaines, l'un des points forts du Japon. Le Centre de formation professionnelle et technique Sénégal-Japon (CFPT), a formé plus de 7.000 ingénieurs à ce jour. En outre, le CFPT a accueilli plus de 1.000 stagiaires provenant de 17 pays de l'Afrique de l'Ouest francophone, ce qui en fait un centre régional du développement des ressources humaines. Le taux d'emploi des diplômés du CFPT en 2022 est d'environ 84%, ce qui contribue au développement endogène de l'industrie au Sénégal et en Afrique de l'Ouest. Lors de la cérémonie commémorative du 40e anniversaire du CFPT l'année dernière, Son Excellence Monsieur le

Premier ministre, Ousmane SONKO, avait déclaré que le modèle du développement japonais, qui consiste à enseigner à pêcher plutôt qu'à offrir du poisson, était le modèle idéal à suivre pour le Sénégal. Nous en sommes très fiers. De plus, le Japon s'efforce à améliorer la qualité de l'enseignement des mathématiques et des sciences dans le primaire et à former du personnel médical, et entend continuer à contribuer au renforcement des ressources humaines au Sénégal.

Agriculture

Dans le domaine agricole, nous apportons un soutien global à la riziculture afin d'aider le Sénégal à atteindre l'autosuffisance en riz. Concrètement, nous travaillons à l'élaboration d'un plan de développement à moyen et long terme pour l'irrigation du bassin du fleuve Sénégal, à l'amélioration de la productivité et de la qualité ainsi qu'à la riziculture dans les zones pluviales du sud du pays. À travers ces initiatives, nous souhaitons renforcer la chaîne de valeur nationale, réduire la dépendance alimentaire vis-à-vis des importations et contribuer à la sécurité alimentaire du Sénégal.

Déménagement et reconstruction en Casamance

Par ailleurs, comme aide particulière du Japon, nous soutenons également le déminage et la reconstruction dans la région de Casamance. À travers le transfert du savoir-faire japonais, nous envisageons de renforcer les capacités du Centre national d'action antimines au Sénégal (CNAMS), et de coopérer avec le Sénégal pour le déminage et la reconstruction par les propres initiatives sénégalaises.

Expansion du commerce et des investissements

Sur le volet économique, l'expansion du commerce et des investissements est aussi importante que la coopération au développement pour renforcer la compétitivité de l'économie sénégalaise. Le nombre d'entreprises japonaises implantées au Sénégal est passé de 16 en 2019 à 24 en 2023, soit une augmentation de 50% en cinq ans. Des entreprises japonaises fournissent notamment des équipements et des formations au CFPT susmentionné, qui bénéficie donc du soutien japonais non seulement public, mais aussi privé. Nous poursuivons nos efforts pour promouvoir la compétitivité industrielle et le renforcement de la chaîne de valeur au Sénégal.

Par ailleurs, le Sénégal a installé un pavillon indépendant pour la première fois de son histoire à l'Exposition universelle Osaka-Kansai 2025 qui s'est ouverte cet avril à Osaka. Sous le thème « Le Sénégal, carrefour d'interconnexion des peuples pour un développement durable et équitable », il présente les initiatives du Sénégal en faveur d'un développement durable et équitable fondé sur les énergies renouvelables et l'économie circulaire. Nous es-

pérons que cette exposition servira de catalyseur pour renforcer les échanges commerciaux et les investissements entre le Japon et le Sénégal. Et surtout, j'espère que ma visite sera l'occasion de faire découvrir l'attractivité du Sénégal à un plus grand nombre d'entreprises japonaises.

Cocréation à travers la TICAD 9

Le deuxième objectif de ma visite est de promouvoir la coopération en vue de la TICAD 9, qui se tiendra à Yokohama en août prochain. La TICAD, organisée conjointement par le Japon, les Nations Unies, la Commission de l'Union africaine (CUA), la Banque mondiale et le PNUD, a célébré son 30e anniversaire en 2023. Sur la base des résultats obtenus dans le passé, j'espère que la TICAD 9 sera l'occasion de créer ensemble des solutions qui contribueront à la prospérité tant du Japon que de l'Afrique, en tirant parti des technologies innovantes et des connaissances du Japon dans des domaines tels que les technologies de l'intelligence artificielle, la santé numérique, l'utilisation de l'hydrogène et de l'ammoniac comme sources d'énergie. La TICAD 9 mettra également l'accent sur les jeunes et les femmes, qui sont responsables de l'avenir du Japon et de l'Afrique. On estime qu'en 2050, un jeune sur trois dans le monde sera africain. Nous continuerons à promouvoir la formation de ressources humaines ainsi que les échanges humains, culturels et sportifs.

Sport et culture

Dans cette optique, les Jeux olympiques de la Jeunesse, qui s'ouvriront en octobre 2026 à Dakar, constituent une occasion importante réunissant les jeunes du monde entier au Sénégal. Le Japon est prêt à partager son expérience des Jeux olympiques et paralympiques de Tokyo 2020 et à coopérer, par exemple, à travers notre projet d'aménagement, d'équipements de judo au Sénégal. Nous espérons que cette occasion permettra au Sénégal de renforcer les échanges à travers le sport et de fasciner de nombreuses personnes dans le monde entier.

Sur le plan culturel, le livre « La plus secrète mémoire des hommes » de l'écrivain sénégalais Mohamed SARR a été traduit en japonais en 2023 et est apprécié au Japon. Ce n'est qu'un exemple, mais j'espère que le Japon et le Sénégal se présenteront mutuellement les excellents talents de chaque pays et approfondiront leur compréhension mutuelle.

À travers ma visite au Sénégal, la TICAD 9, l'Exposition universelle d'Osaka-Kansai et les Jeux olympiques de la Jeunesse à Dakar, j'espère sincèrement que les relations entre le Japon et le Sénégal, ainsi qu'entre le Japon et l'Afrique, connaîtront un essor vers un niveau sans précédent. C'est sur cette note que je conclus mon message au peuple sénégalais.

RÉPUBLIQUE DU SÉNÉGAL

Un Peuple - Un But - Une Foi

UNIVERSITÉ CHEIKH ANTA DIOP DE DAKAR

FACULTE DES SCIENCES ECONOMIQUES ET DE GESTION DECANAT

CELLULE DE PASSATION DES MARCHES

AVIS DE DEMANDE DE RENSEIGNEMENTS ET DE PRIX A COMPETITION OUVERTE (DRPCO N°F_FASEG_002

- Cet avis de demande de renseignement et prix à compétition ouverte fait suite à l'Avis Général de Passation des Marchés paru dans le quotidien « Le Soleil » N° 16457 du 11 Avril 2025.
- Dans le cadre de l'exécution de son budget 2025, la Faculté des Sciences Economiques et de Gestion (FASEG) a l'intention d'utiliser une partie de ces fonds pour effectuer des paiements pour l'acquisition de Matériels et Mobiliers de bureau en deux lots séparés.
 - LOT 1 : MATERIELS DE BUREAU
 - LOT 2 : MOBILIER DE BUREAU
- La Faculté des Sciences Economiques et de Gestion sollicite des offres sous pli fermé de la part de candidats éligibles et répondant aux qualifications requises pour réaliser les prestations demandées.
- La passation du Marché sera conduite par Demande de Renseignement et de Prix à Compétition Ouverte (DRPCO), conformément au décret n° 2022-2295 du 28 décembre 2022 portant Code des Marchés publics.
- Les candidats intéressés peuvent obtenir des informations et prendre connaissance des documents de l'appel d'offres à l'adresse suivante :
Faculté des Sciences Economiques et de Gestion /Université Cheikh Anta DIOP de Dakar, BP. 5683, auprès du bureau de la Cellule de passation des marchés sise 3e étage au Pool de la Faculté, du lundi au vendredi inclus, de 09h à 12h et de 15h à 17h.
Téléphone : 77 681 00 22 ; Email : lbrahmaniangi.ba@ucad.edu.sn
- Le candidat doit fournir la preuve écrite qu'il satisfait aux exigences ci-après :
 - ★ La production des états financiers des trois dernières années (2021-2022 et 2023), certifiés par un cabinet ou par un expert agréé par l'ONECCA.
 - ★ La réalisation au moins d'un marché similaire durant les trois dernières années (2021-2022 et 2023). Fournir les références pour les marchés exécutés notamment l'attestation de bonne exécution desdits marchés.
- Le dossier de demande de renseignement et de prix à compétition ouverte (DRPCO) complet peut être retiré auprès du bureau de la Cellule de passation des marchés moyennant paiement en espèces de la somme de Trente mille francs (30.000) FCFA non remboursable.
- Les offres devront être soumises à l'adresse indiquée ci-dessus au plus tard le Vendredi 23 mai 2025 à 10 heures 00 mn.

Les offres seront ouvertes en présence des représentants des candidats à la Salle de conférence de ladite faculté, le Vendredi 23 mai 2025 à 10 heures 00 mn.

Aucune garantie de soumission n'est requise.

Les offres resteront valables pendant un délai de quatre-vingt-dix (90) jours à compter de la date limite de dépôt des offres.

Le Doyen
Professeur Chérif Sidy KANE